

## 10 MAI 2020 - 5ème DIMANCHE DE PAQUES -

Ce temps après la fête de Pâques nous fait relire le livre des Actes des Apôtres. Pour ce 5ème dimanche nous lisons ( A.A 6/1-7 comme première lecture.) Ce texte nous montre comment les premières communautés chrétiennes commencent à s'organiser.

En effet Jésus n'a jamais posé les bases d'une quelconque organisation de l'église. Il a simplement dit à ses disciples d'aller de par le monde et de répandre la bonne nouvelle du salut. Tant qu'il était visiblement avec eux, les disciples s'en remettaient à Jésus, mais après la résurrection le nombre des disciples commençant à augmenter il est devenu nécessaire de s'organiser. Et nous voyons que cette organisation n'a pas toujours été simple. En effet on sent qu'il y a eu des conflits entre les chrétiens issus du Judaïsme et les chrétiens qui venaient de l'étranger et qui étaient de langue grecque. Ces chrétiens se rassemblaient en petites communautés pour prendre des repas ensemble, écouter la parole de Dieu, les enseignements des apôtres, et célébrer le repas du Seigneur. Parmi ces nouveaux chrétiens il y avait des personnes à l'aise au plan financier et des personnes dans le besoin, particulièrement les veuves. En effet les veuves étaient souvent obligées de mendier pour subvenir à leurs besoins. Les apôtres vont donc prendre la décision de garder la partie de l'enseignement de la parole de Dieu en demandant aux "hellénistes" de s'organiser pour le service des tables. Il faut entendre ce terme d'une manière assez large. Ils s'occuperaient des tâches matérielles: accueil, préparation de l'assemblée, des tables, du repas etc...

On voit dans ces sept hommes choisis dans l'assemblée et qui portent des noms grecs, ceux que nous appelons aujourd'hui "les diacres" dont Etienne, le premier diacre martyr et Philippe dont on parle au chapitre huit des actes des apôtres. (il est intéressant de relire ce chapitre huit pour voir que ces premiers diacres ne s'occupent pas seulement des tâches matérielles.)

Alors que peut on dire de ces hommes "ordonnés au service des tables" ? et que peuvent ils dire d'important aujourd'hui à nos communautés ?

1) Ils sont présentés aux apôtres. C'est donc la communauté qui reconnaît en eux les qualités requises pour accomplir " le service " demandé pour la communauté. ce sont des hommes qui doivent être estimés de tous, remplis d'Esprit Saint et de sagesse ( AA 6/3)

2) Ensuite on les présente aux apôtres qui, après avoir prié, leur imposent les mains. (aa6/6)

3) On voit en continuant de lire l'histoire d'Etienne et de Philippe que ces hommes ne se contentent pas de s'occuper des choses matérielles dans la communauté mais ils participent également à l'enseignement de la parole et au soutien de la prière.

C'est avec eux que la parole de Dieu était féconde et que le nombre des disciples se multipliait fortement. Ces hommes étaient les premiers diacres. Ce mot signifie "serviteur" ou intendant. Ce terme va donner dès le départ le sens véritable de tout ministère dans l'Eglise. Un ministère quel qu'il soit, ordonné par imposition des mains ou non ordonné doit être un service. Quand Paul dans sa première lettre aux Corinthiens parle du bon ordre dans les assemblées (1CO.12/5) Paul dit: " Il y a différents services mais le Seigneur est le même. Chacun reçoit quelque chose qui sert et c'est une manifestation de l'esprit". Ce qui importe, c'est la Communauté rassemblée par l'esprit pour témoigner au milieu des hommes du salut donné par Jésus.

Le diaconat qui était tombé en désuétude et même oublié au cours des siècles a été remis heureusement en valeur au cours du dernier concile Vatican 2. " Heureusement" car il est là pour nous rappeler qu'il ne doit pas y avoir de "Princes" de l'Eglise et que l'on soit Evêque, prêtre ou laïc, aucun fidèle de l'Eglise ne doit être tenté d'abuser de la charge qui lui est confiée pour le bien de la communauté, ni d'en profiter pour se hisser au dessus d'elle. Cela s'appelle ce que dénonce le pape François "le cléricalisme". Tous nous avons à nous rappeler la parole de Jésus. " Qui donc est le plus grand ? celui qui est à table ou celui qui sert ? celui qui est à table bien sûr: pourtant je suis au milieu de vous comme celui qui sert." Luc 22/27

Jean-Paul Maréchal